

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

ATLANTICO

Situación económica general

La economía del departamento del Atlántico tuvo un buen desempeño durante 1989, según se desprende del avance que registran indicadores como el valor de las exportaciones con 41.7%, el consumo de energía eléctrica para usos industriales con incremento de 12.3%, la recuperación de la actividad constructora y el mayor volumen de producción agrícola, al lado de un balance favorable del sistema financiero, resultados que se reflejaron en una reducción en la tasa de crecimiento del índice de precios al consumidor, al situarse en 24.9% frente a 27.2% un año atrás, y en una baja de cerca de 3 puntos en la tasa de desempleo. En contraste, la situación fiscal contabilizó un mayor déficit que en el año anterior, originado principalmente por los mayores egresos de capital.

Sector agropecuario

Agricultura. La producción de los principales cultivos muestra significativo aumento, como es el caso del maíz (18.2%), sorgo (27.3%), algodón (66.7%) y ñame (149.3%) cuyas áreas de siembra se am-

pliaron en 5%, 37%, 4% y 129% en su orden. A su vez, los cultivos de cítricos y papaya mostraron los mayores descensos, tanto en producción como en superficie sembrada.

Ganadería. En el sector pecuario del departamento del Atlántico predomina la ganadería bovina, la cual ocupó alrededor del 80% del área explotable y contó aproximadamente con 220.000 cabezas, 5.6% más que el inventario del año anterior. Gran parte del hato estuvo conformado por ganadería de doble propósito, lo cual permitió la producción de 75 millones de litros de leche, superior en cerca del 6% frente a 1988. Así mismo, el sacrificio de ganado vacuno en Barranquilla fue de 45.255 cabezas, 35.3% más que las sacrificadas en el año precedente, y el degüello de porcinos totalizó 39.882 animales, con descenso anual del 5.7%.

Industria

La actividad manufacturera es la más importante en el departamento del Atlántico; su participación en el PIB regional se sitúa en alrededor del 30% y está constituida en su mayoría por los renglones de sustancias químicas industriales, alimentos y bebidas. A nivel local, hubo crecimiento de esta actividad en 1989, pues el consumo de energía eléctrica para uso industrial registró un avance del 12.3%, tasa superior a las de Bogotá, Cali

y Medellín; el incremento en el valor de la producción en la Zona Franca fue de 30.4% en términos reales ⁽¹⁾, el valor de las exportaciones manufactureras de la ciudad avanzó 30.8%; y la inversión extranjera en la industria local contabilizó US\$ 36 millones, 125% más que en 1988, la cual se concentró en mayor proporción en el sector químico, seguido de los metales básicos, minerales no metálicos y aparatos eléctricos.

Construcción

En 1989 se autorizaron para el área metropolitana de Barranquilla 630 licencias para construir 248.799 metros cuadrados, cifra superior en 67.7% a la registrada en 1988. De la superficie total, el 54.3% se destinó a vivienda que consolidó 135.209 metros cuadrados, cifra superior en 28.7% a la de 1988. El 45.7% del área restante se orientó a otros fines, totalizando 113.590 metros cuadrados con avance de 162.5% en el año. Las obras públicas realizadas en la ciudad de Barranquilla durante 1989 sumaron \$ 1.270 millones, destinados especialmente a la reparación de la carretera de "La Cordialidad", \$ 600 millones; al arreglo de otras vías \$ 300 millones, y a pavimentaciones \$ 370 millones.

(1) Deflactado por el índice de precios al por mayor de la producción industrial nacional.

ATLANTICO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	11	13
Sorgo		11	14
Algodón		3	5
Yuca		83	96
Tomate		24	25
Otros		19	26
2. Precios y empleo (1)			
—Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	27.2	24.9
Ingresos medios		25.5	25.2
Ingresos bajos		27.9	24.5
—Tasa de desempleo (2)	Porcentajes	12.3	9.6
—Participación bruta fuerza laboral (2)		39.0	38.1
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	8.903	13.181
Gastos corrientes		5.773	8.533
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		3.130r	4.648
Ingresos de capital		0	0
Gastos de capital		3.312	5.718
Déficit (—) o superávit (+) total		—182r	—1.070
4. Sistema financiero (4)			
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	162.632	210.646
Cuentas corrientes		29.106	40.967
Depósitos de ahorro (5)		43.184	57.696
Depósitos a término (6)		54.211	68.765
Otros		10.221	15.533
Recursos Banco de la República		22.540	23.846
Recursos externos		3.370	3.839
—Operaciones activas		164.027	203.902
Préstamos y descuentos		123.704	153.221
Otros (7)		15.627r	24.763
Deudas dudoso recaudo		12.489	12.298
Deudores M/E reducida a M/N		12.207r	13.620
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	288r	408
Importaciones FOB		83(8)	236

r. Cifras revisadas. (1) Se refiere a Barranquilla. (2) En el mes de diciembre. (3) Incluye la información del departamento del Atlántico y del municipio de Barranquilla. (4) Saldo a final de período. Área metropolitana de Barranquilla. (5) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Inversiones voluntarias y deudores varios en moneda legal. (8) Excluye importaciones por el régimen de licencia previa. Fuentes: DANE, INCOMEX, Secretarías de Fomento y Hacienda Departamental, Contraloría Municipal y entidades financieras.

Precios y empleo

La inflación en Barranquilla alcanzó una tasa de 24.9% al concluir 1989, reflejando una reducción de 2.3 puntos porcentuales con respecto a 1988, como resultado del crecimiento observado en importantes sectores de la producción. Esta disminución coincide con la tendencia registrada a nivel nacional, que en igual fecha disminuyó en 2.0 puntos porcentuales. En Barranquilla, el sector de obreros registró el menor crecimiento en los precios, 24.5%, frente al de empleados para quienes la variación del índice de precios fue de 25.2%. Tanto para empleados como para obreros los rubros de salud, educación y vivienda mostraron los mayores incrementos.

Como resultado del buen comportamiento de algunos indicadores económicos, señalados anteriormente, se produjo un descenso en la tasa de desempleo en Barranquilla al pasar de 12.3% en diciembre de 1988 a 9.6% en diciembre de 1989, disminución que fue mayor que la registrada a nivel nacional.

Situación fiscal

Las cifras consolidadas de la ejecución presupuestal de la administración central del departamento del Atlántico y del municipio de Barranquilla, registraron en 1989 un déficit de \$ 1.070 millones, monto superior en 487.9% al de la vigencia anterior, explicado principalmente por la evolución de los gastos de capital que avanzaron 72.6%.

En los ingresos corrientes sobresalieron los recaudos por impuestos al consumo de cerveza y licores, así como el de industria y comercio al representar en conjunto el 49.6% del total. Los gastos corrientes se

orientaron en su mayoría a la remuneración del trabajo, en tanto que en las erogaciones de capital resaltaron las efectuadas por el municipio de Barranquilla al aportar el 68.0% de los gastos de inversión, suma que se destinó principalmente a la erradicación de zonas subnormales, ampliación de redes eléctricas y pavimentación de vías.

Actividad financiera

Al finalizar 1989, el saldo del crédito de fomento redescotado por la sucursal del Banco de la República en Barranquilla, totalizó \$ 27.091 millones, con aumento anual del 13.6%, correspondiendo el 63.3% a los recursos ordinarios de los fondos financieros, 34.3% a las líneas externas y 2.4% al crédito especial.

El crédito aprobado por el Fondo Financiero Agropecuario para el departamento del Atlántico fue de \$ 898 millones, de los cuales el 44.9% se canalizó hacia actividades pecuarias y complementarias, el 39.2% para agricultura y el 15.9% correspondió a la reestructuración de los créditos de la Resolución 11 de 1985 de la Junta Monetaria, otorgados a los damnificados por las inundaciones ocurridas en el sur del departamento. Entre los cultivos que recibieron mayor financiación figuran el algodón y sorgo que percibieron, en conjunto, \$ 272 millones. Por su parte, la asignación de crédito de fomento por parte del Fondo Financiero Industrial y Comercial para el departamento del Atlántico fue de \$ 528 millones, 18.4% más que en 1988, orientándose el 66.7% a capital de trabajo y el 33.3% para activos fijos.

Las operaciones en el mercado financiero, adelantadas por el Banco de la República en Barranquilla,

mostraron un saldo de \$ 1.734 millones al finalizar 1989, con avance anual del 7.2%, sobresaliendo los incrementos del 96.9% y 61.2% en los títulos canjeables y en los certificados de cambio. Los títulos de ahorro nacional, en contraste, descendieron 80.4% al consolidar \$ 72 millones.

El sistema financiero de Barranquilla continuó mostrando signos de crecimiento durante 1989 al contabilizar un saldo de operaciones pasivas de \$ 210.646 millones, con incremento anual del 29.5%. De dicha suma los bancos comerciales representan el 58.1%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 20.0%, las corporaciones financieras el 12.2%, las compañías de financiamiento comercial el 5.5% y otros intermediarios el 4.2%. Como instrumentos de captación se destacaron los depósitos en cuenta corriente y los depósitos de ahorro al avanzar 40.8% y 33.6% en su orden.

Las operaciones activas, por su parte, consolidaron un saldo de \$ 203.902 millones, 24.3% más que un año atrás, contribuyendo los bancos comerciales con el 51.8%, las corporaciones de ahorro y vivienda con 21.6%, las corporaciones financieras con 17.7%, otros intermediarios con 6.1% y las compañías de financiamiento comercial con 2.8%. La cartera, que avanzó 23.9%, totalizó \$ 153.221 millones, en tanto que las deudas de dudoso recaudo disminuyeron 1.5% al sumar \$ 12.298 millones.

Sector externo

Durante 1989 el Instituto Colombiano de Comercio Exterior registró ventas externas en la ciudad de Barranquilla por US\$ 408 millones, cifra superior en 41.7% con relación al año anterior, confir-

mando así la tendencia observada en los dos últimos años en la revitalización del sector exportador de la ciudad. Los principales productos despachados fueron textiles y sus manufacturas, 48.0% de valor total; hullas 11.0% y cemento 9.6%, entre otros, los cuales, en su mayoría, se vendieron a Panamá, los Estados Unidos, República Dominicana y Venezuela.

Por su parte, las importaciones del departamento del Atlántico registradas durante 1989 sumaron US\$ 236 millones, constituidas básicamente por insumos para la industria química, estructuras metálicas, tuberías y accesorios procedentes de Venezuela, Estados Unidos y Brasil, principalmente.

En relación con el movimiento portuario ⁽²⁾, el total de carga de exportación e importación movilizada por los muelles de Barranquilla totalizó 1.575 mil toneladas en 1989, cifra que participa en el total nacional con el 14.1% y registra un decrecimiento del 4.4% con relación al año anterior. Al movimiento portuario de la ciudad contribuyeron especialmente los muelles privados que transportaron el 71.4% del tonelaje, y Colpuertos el 28.6% restante. Al igual que en el año precedente, el mayor volumen, 61.9%, correspondió a carga de importación. El puerto de Barranquilla ocupó el tercer lugar en importancia a nivel nacional y el segundo en el Litoral Atlántico.

Durante 1989 la Zona Franca de Barranquilla exportó US\$24 millones, con aumento del 45.9% en el año, valor equivalente al 34.1% de su producción, dinamismo que se explica principalmente por los renglones de textiles, confecciones y productos minerales no metálicos.

(2) Efectuado por el terminal marítimo administrado por Colpuertos y por los muelles privados sometidos a la vigilancia de la Dirección Marítima y Portuaria.

En el Banco de la República de Barranquilla la balanza cambiaria mostró un superávit de US\$ 223 millones en 1989. Los ingresos corrientes fueron del orden de US\$ 335 millones, con incremento del 36.7% con relación a 1988, destacándose los reintegros por exportación de bienes al aportar el 89.9% del total. Los egresos corrientes, a su vez, acumularon US\$ 100 millones, representados en 69.0% por la salida de divisas para el pago de la importación de bienes. La cuenta de capital presentó un saldo negativo de US\$ 12 millones, originado, entre otros, en el pago de la deuda externa pública y privada.

BOLIVAR

Situación económica general

El desempeño de la actividad económica del departamento de Bolívar durante 1989 fue satisfactorio. Los sectores productivos mostraron dinamismo, en especial los vinculados con la demanda externa. La pesca y la industria contaron con una alta inversión que permitió mejorar la tecnología y ampliar su capacidad de producción. Así mismo, la construcción y el comercio se vieron favorecidos con la liquidez del sistema financiero que suministró los recursos necesarios para llevar a cabo sus proyectos. Los resultados del sector agrícola también fueron satisfactorios, ya que sus principales cultivos mejoraron sus rendimientos, gracias a las condiciones climáticas favorables. Sin embargo, no se dio cambio en el nivel tecnológico y la inseguridad en el campo continúa

siendo uno de los limitantes para invertir en el sector agropecuario. En contraste con los mencionados avances, el turismo receptivo disminuyó, como resultado de la alteración del orden público en varias zonas del país, lo cual afectó la imagen de Cartagena en el exterior.

Sector agropecuario

Agricultura. El maíz, la yuca y el ñame son los cultivos de mayor representatividad en cuanto a volumen de producción, el cual se incrementó en 19.7%, 41.1% y 240.9% como resultado de los aumentos en los rendimientos de 26.2%, 37.8% y 33.3%, respectivamente, por efecto de unas condiciones climáticas favorables, aunado a la buena disponibilidad de insumos. No obstante, el área sembrada total descendió 5.4% al consolidar 130 mil hectáreas, como resultado de la baja observada en la superficie destinada al algodón, arroz y sorgo; en tanto que la cultivada con maíz y yuca se incrementó en 0.9% y 2.1% en su orden, a pesar del Plan de Oferta Selectiva adoptado por el Gobierno Nacional en materia de buenos precios de sustentación y mayor disponibilidad de crédito. Contrasta con esta situación el ñame al mostrar un incremento en el área sembrada del 141.9%, debido a los buenos precios de compra, a un mercado asegurado para exportación y a un alto consumo interno.

Ganadería. La actividad ganadera se ha visto afectada por la inseguridad en el campo. En efecto, el inventario de bovinos se ubicó en 997.660 cabezas, con incremento anual de solo 0.2%; en tanto que el precio del ganado hembra en pie disminuyó 7.3% y el ganado macho se mantuvo igual al de diciembre de 1987, como resultado de la mayor oferta de ganado. En 1989 el sacrificio de ganado vacuno en Carta-

gena totalizó 88.400 cabezas, registrando un crecimiento anual del 17.5%, de las cuales el 65.6% eran hembras y el 34.4% machos.

Pesca. La pesca industrial en Bolívar demostró un crecimiento notable, particularmente en el cultivo y extracción de camarón y atún con destino a la exportación. En 1989 se explotaron en total 6.054 toneladas, superando en 50% las obtenidas el año anterior. El 51.5% correspondió a colas de camarón, las cuales se exportaron a Estados Unidos, Japón y Europa. El atún a su vez, representó el 19.5% de la pesca industrial, y avanzó 83.4% al obtenerse 1.185 toneladas. A finales de 1989 fue inaugurada en Cartagena la primera planta procesadora de atún y se avanzó en la construcción de otra. Las exportaciones de atún efectuadas por el Puerto de Cartagena en 1989 llegaron a 23 mil toneladas, incluyendo una parte de la producción obtenida del Océano Pacífico de Colombia.

Minería

La producción de oro en el departamento de Bolívar presentó durante 1989 un aumento de 0.2% respecto al volumen producido en 1988, al totalizar 27.257 onzas troy, participando con el 2.9% del total nacional. Este bajo crecimiento se debe a que la actividad continúa realizándose con una explotación artesanal, carente de tecnología adecuada y bajo nivel de inversión; además, su extracción se encuentra en zonas afectadas por problemas de orden público. Los municipios productores de oro percibieron regalías por \$ 117 millones en 1989, 16.4% más que en 1988, aumento que se logró a pesar de la caída del precio internacional, debido a que el ritmo de devaluación compensó el menor precio.

BOLIVAR
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988r	1989p
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	63	55
Maíz		81	97
Sorgo		37	20
Algodón		23	12
Ñame		22	75
Yuca		129	182
Pesca industrial		4	6
Sal		12	5
Oro	Onzas troy	27.194	27.257
2. Precios y empleo (1)			
—Precios al consumidor			
Total ponderado	Variación % anual	(—)	23.9
Ingresos medios		(—)	23.6
Ingresos bajos		(—)	24.1
—Tasa de desempleo (2)	Porcentaje	13.4	13.6
—Participación bruta fuerza laboral (2)		38.6	38.5
3. Situación fiscal (3)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	5.641	8.267
Gastos corrientes		4.117	6.599
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		1.524	1.668
Ingresos de capital		—	—
Gastos de capital		1.191	2.838
Déficit (—) o superávit (+) total		333	—1.170
4. Sistema financiero (4)			
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	63.115	82.238
Cuentas corrientes		15.462	20.655
Depósitos de ahorro (5)		16.281	21.754
Depósito a término (6)		17.308	21.769
Otros (7)		3.540	5.032
Recursos Banco de la República		9.709	12.345
Recursos externos		815	683
—Operaciones activas		64.773	82.678
Préstamos y descuentos		53.399	67.340
Otros (8)		5.207	8.021
Deudas dudosas recaudo		3.087	2.981
Deudores M/E reducida a M/Nal.		3.080	4.336
5. Comercio exterior (9)			
Exportaciones menores FOB	Miles de dólares	92.312	120.190
Importaciones		47.872	61.153

r: Revisado. p: Provisional. (1) Se refiere a Cartagena. El DANE inició la publicación del índice de precios al consumidor en Cartagena en enero de 1989. (2) En septiembre de 1988 y 1989. (3) Corresponde al gobierno central departamental. (4) Saldos a fin de período. Se refiere a Cartagena. (5) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del BCH y bonos de las corporaciones financieras. (8) Inversiones voluntarias y deudores varios. (9) Según registros del INCOMEX. Se excluyen las exportaciones de ferroníquel provenientes de Montelíbano-Córdoba. Fuentes: OPSA, URPA - Bolívar, DANE, instituciones financieras, INCOMEX y Contraloría Departamental.

La producción de sal en Bolívar se encuentra ubicada en Galera-zamba y se extrae del agua de mar concentrada en depósitos, donde, por evaporación solar, se obtiene el producto, el cual es cosechado manualmente por unos 200 recolectores. En 1989 la producción bruta fue de 5 mil toneladas, cifra inferior en 58.3% a la de 1988, descenso que obedeció a las precipitaciones fluviales que afectaron la zona, haciendo que los recolectores se dedicaran temporalmente a la agricultura.

Industria

La industria manufacturera de Bolívar que está conformada principalmente por sectores productores de materias primas industriales, entre ellas productos químicos, derivados del petróleo y plásticos, seguidos de la industria de alimentos y bebidas, presentó una evolución satisfactoria en 1989, tal como lo demuestra la inversión neta en sociedades con un registro de \$ 28.106 millones, el 75.7% del total, correspondiente entre otros a la creación de 59 nuevas empresas con un capital de \$ 4.392 millones. Adicionalmente, el consumo de energía para usos industriales llegó a 302.559 megavatios-hora con incremento anual del 2.3%, en tanto que el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales avanzó en 4.8% y el crédito nuevo otorgado al sector lo hizo en 38.1%.

Construcción

La construcción en Cartagena señaló resultados positivos durante 1989. El área aprobada para construcción ascendió a 279.542 metros cuadrados, con crecimiento anual del 30.7%. Este incremento, registrado en un año considerado como negativo para dicho sector en la mayoría de ciudades del país, obe-

dece a la alta valorización que adquieren las inversiones en finca raíz en Cartagena, a las edificaciones que se están llevando a cabo en el sector industrial de Mamonal y al buen comportamiento de las captaciones a través del sistema de valor constante, que permitió a las corporaciones de ahorro y vivienda conceder créditos nuevos por valor de \$ 11.736 millones. Los costos, por su parte, disminuyeron su ritmo de crecimiento al pasar de 33.0% en 1988 a 26.3% en 1989.

En cuanto a la vivienda popular, su oferta fue baja debido a los efectos de la Ley de Reforma Urbana y a la situación financiera del Instituto de Crédito Territorial, entidad que sólo entregó en Cartagena 56 viviendas por valor de \$ 104 millones.

Turismo

El turismo experimentó una significativa caída en el último trimestre de 1989, especialmente el extranjero, debido a la alteración del orden público que deterioró la imagen de Cartagena en el exterior. Por los terminales aéreo y marítimo ingresaron 86.115 turistas extranjeros, 44.3% menos que en el año anterior, procedentes en su mayoría de Norte América y Europa, quienes reintegraron en el Banco de la República US\$ 26 millones por concepto de turismo. Así mismo, llegaron 209.660 turistas nacionales por vía aérea, con descenso anual del 7.7%.

Precios y empleo

Durante 1989, la inflación en Cartagena fue de 23.9%, 2.2 puntos porcentuales menor con relación a la nacional. El grupo de la salud fue el de mayor incremento, 37.9%, seguido del rubro otros que mostró un reajuste de 33.2%.

La tasa de desempleo en Cartagena, según el DANE, pasó de 13.4% en septiembre de 1988 a 13.6% en el mismo mes de 1989, la cual supera en 4.7 puntos porcentuales la tasa nacional en la misma fecha (8.9%); en tanto que la tasa bruta de participación de la fuerza laboral descendió del 38.6% al 38.5% en igual período.

Situación fiscal

En 1989 la ejecución presupuestal del Gobierno Central departamental consolidó ingresos corrientes por \$ 8.267 millones, 46.6% superiores a los del año anterior, de los cuales el 66.6% correspondió a ingresos tributarios, destacándose dentro de éstos los recaudos por impuestos al consumo de cerveza, cigarrillos y licores como los de mayor participación.

Los gastos corrientes se ubicaron en \$ 6.599 millones, con avance anual del 60.3%, como resultado, entre otros, del incremento del 145.4% en las transferencias. Los egresos de capital fueron de \$ 2.838 millones, 138.3% más que en 1988, y se orientaron en su mayoría a obras de infraestructura vial, para control de inundaciones y acueductos.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescotado en la sucursal del Banco de la República en Cartagena al finalizar 1989 ascendió a \$ 10.782 millones, cifra superior en 35.0% a la del año precedente. El 97.6% se redescotó con cargo a los fondos financieros, principalmente PROEXPO, el 2.2% por concepto de crédito especial y el 0.2% por líneas externas. Por su parte, durante 1989 el Fondo Financiero Agropecuario aprobó \$ 1.329 millones, destinados en 50.9% a activi-

dades diferentes, sobresaliendo las pecuarias, y en 49.1% a financiar 4.943 hectáreas de cultivos semestrales, arroz y algodón en su mayoría. Adicionalmente, el Fondo Financiero Industrial y Comercial aprobó \$ 133 millones para la pequeña industria, orientados a la fabricación de alimentos, muebles e industrias químicas, entre otros.

En cuanto al sistema financiero de Cartagena, al finalizar 1989 las principales operaciones pasivas registraron un saldo de \$ 82.238 millones, superior en 30.3% al obtenido un año atrás. El sistema bancario participó con el 61.9% del total, las corporaciones de ahorro y vivienda con 21.8%, las compañías de financiamiento comercial con 6.2%, otros intermediarios ⁽¹⁾ con 5.6% y las corporaciones financieras con 4.5%. La principal fuente de recursos fueron los depósitos a término y los depósitos de ahorro, que representaron cada uno el 26.5% del total. Las operaciones activas, por su parte, contabilizaron un saldo de \$ 82.678 millones, superior en 27.6% al del año anterior. Los préstamos y descuentos representaron el 81.4% del total, al ascender su saldo a \$ 67.340 millones. Los préstamos nuevos consolidaron \$ 30.035 millones y se destinaron principalmente a la construcción y a la industria.

Sector externo

Según el INCOMEX, las exportaciones menores registradas en Cartagena durante 1989 totalizaron US\$ 120 millones, con crecimiento anual de 30.2%. Se destacan las exportaciones de mariscos, ñame y cemento, con avances del 46.5%, 50.0% y 47.4%, en su orden, siendo Estados Unidos, Japón y Europa las principales regiones compradoras de estos productos. En cuanto

(1) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario, FINANCIACOOP y UCONAL.

a las importaciones, éstas ascendieron a US\$ 61 millones, con incremento anual del 27.7%. Dicho avance se concentró principalmente en la importación de insumos para el sector industrial, que se beneficiaron con la reducción de aranceles y traslado de productos del régimen de licencia previa a libre.

A su vez, la balanza cambiaria presentó un superávit de US\$ 67 millones, superior en 15.5% al obtenido en 1988, gracias al aumento de 11.9% en los ingresos que totalizaron US\$ 132 millones, frente a los egresos que crecieron 8.3% y sumaron US\$ 65 millones.

En cuanto a la actividad portuaria en 1989, la carga movilizada en el

terminal marítimo de Cartagena por concepto de exportación e importación de mercancías fue de 848.327 toneladas, 3.1% menos que en el año anterior; descenso que obedece al menor volumen importado de cereales y granos. Por su parte, los muelles privados movilizaron 8.110.401 toneladas, superando en 5.4% las de 1988.